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Билет в будущее 

Алиса 

ФУРСОВА

В 

следующем году будет отмечаться 
300-летие СПбГУ – первого уни-
верситета России, на протяжении 

веков разрабатывавшего лучшие способы 
преподавания, имеющего особый статус 
в системе высшего образования и в итоге 
ставшего создателем собственной уни-
кальной научной школы.

Именно Петровская эпоха стала одним 
из ключевых моментов в становлении науки 
и образования в России. Император Петр 
I приложил немало усилий 
и провел множество 

реформ, а с его указа от 8 февраля (28 
января по старому стилю) 1724 года нача-
лась история университета. «Университет 
есть собрание ученых людей, которые 
наукам высоким, яко феологии и юри-
спруденции, медицины, философии, 
сиречь до какого состояния оные ныне 
дошли, младых людей обучают. Академия 
же есть собрание ученых и искусных 
людей, которые не токмо сии науки 
в своем роде, в том градусе, в котором 
они ныне обретаются, знают, но и чрез 
новые инвенты оные совершить и умно-
жить тщатся, а об учении прочих ника-
кого попечения не имеют», - говори-
лось в изначальном проекте положения 
«Об учреждении Академии наук и худо-
жеств», подготовленным для Петра I его 

лейб-медиком и управляющим цар-
ской библиотекой и Кун-

сткамерой Лаврентием Блументростом. 
В России к тому моменту ещё не было школ, 
а науки не были распространены, поэтому 
создание Университета, как обособлен-
ного учебного заведения, представлялось 
нецелесообразным и не отвечающим 
российским реалиям. В итоге император 
остановился на создании Академии наук, 
которая выполняла бы и функции учеб-
ного учреждения: на академиков возла-
галась обязанность не только заниматься 
научными исследованиями, но и препо-
давать, распространяя знания и готовя 
новых преподавателей. 

Образование всегда играло и продол-
жает играть ключевую роль в становлении 
личности человека и развитии обще-
ственных институтов. Оно формирует 
у людей необходимые знания, закла-

дывает фундамент 

для успешного продвижения в жизни. 
Уровень образования непосредственно 
влияет на осмысление и формирование 
методов решения глобальных проблем 
человечества, так как является движущей 
силой научного прогресса.

Тема образования многогранна. 
Мы постарались рассмотреть её в этом 
номере газеты, уделив особое внимание 
разнообразию решаемых вопросов и задач. 
В частности, мы осветили тему подготовки 
к ЕГЭ, влияние экзамена на психологи-
ческое состояние школьников. Обозна-
чили этапы возникновения и развития 
женского образования в мире и россий-
ском государстве. Изучили системы сред-
него профессионального образования, 
рассмотрели особенности домашнего 
и онлайн-обучения, тенденции возник-
новения Искусственного интеллекта.
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П

ервая школьная форма появилась 
в благотворительных интернатах 
для детей в Англии XVI века. Она 

представляла собой длинное голубое 
пальто. От такой особенности заведения 
стали называться «bluecoat schools». В 
XIX веке из-за масштабной колонизации 
европейская мода на школьную форму рас-
пространилась по всему миру, приобретя 
национальные особенности. Например, 
в жарких странах разрешены формальные 
шорты вместо брюк, а в Нигерии сту-
денты предпочитают яркие цвета, так 
как считают, что они помогают в обу-
чении. Первую обязательную для гимна-
зистов форму в России – мундир темно-
зеленого цвета – ввел Николай I в 1834 
году. Девушкам из Института благо-
родных девиц необходимо было оде-
ваться в платья, цвет которых стано-
вился светлее к окончанию обучения: 
в начальных классах они были коричневые, 
затем голубые, потом серые, а выпуск-
ницы ходили в белых. После революции 
1917 года школьная форма была отменена 
как символ буржуазной России, а также 
из-за нестабильного экономического 
состояния государства. Новую популяр-
ность единая одежда для учащихся при-
обрела в 1950-х годах. На протяжении 
всего существования мужская форма 
для школьников и студентов в России 
отличались оттенком милитаризма. От 
этого решили отказаться в 70-х годах 
XX столетия, когда школьной формой 

Символ образования, 

который вышел из моды

Во время обучения в школе или вузе возникает вечный вопрос: что надеть на учебу? Как вписаться в образовательную 
среду, выразив при этом свое «Я»? В этой статье мы попробовали порассуждать над тем, почему школьная форма 
полезна для общества, но убивает индивидуальность.

Пётр 

КОНДРАТЕНКО

Мария 

СТЕПАНОВА

для мальчиков стали синие пиджаки-
блейзеры и брюки. Спустя десятилетие 
внешний вид девочек также обновился 
на синий блейзер и юбку-миди. Однако 
закон об образовании 1992 года вновь 
отменил обязательное ношение уни-
формы в образовательных учреждениях. 
На сегодняшний день учебное заведение 
вправе самостоятельно закреплять пра-
вила дресс-кода в своем уставе. Несмотря 
на это, до сих пор ведутся дискуссии 
об обязательности соблюдения единого 
делового стиля. Основными популя-
ризаторами школьно-институтской 
моды в XXI веке выступают фильмы 
про Гарри Поттера, японский стиль 
женской формы Сэйфуку, распро-
страненный через аниме-культуру, 
«Preppy» - стиль частных учебных 
заведений Англии и США, добав-
ляющий классической деловой 
одежде элитарного шарма 
и мелькающий в популярных 
сериалах, и «Dark Academia» 
- стиль и целая субкультура, 
основанная на архитектуре пре-
стижных университетов мира, 
романтизирующая готическую 
интеллектуальность. 

Но какие функции 

должна выполнять 

форма?

Дисциплинирует 

людей в социуме.

Сторонники ношения одежды еди-
ного образца считают, что форма 
улучшает поведение учеников, 
снижает число драк и случаев бул-
линга, а также воспитывает в них 
психологическое единение с кол-
лективом. Научными исследова-

ниями не было доказано так ли это 
на самом деле. Интересно отметить, 
что на сегодняшний день в частных 
учреждениях образования довольно 
часто практикуется наличие обяза-
тельной формы с целью популяризации 
фирменного стиля. Чаще всего такое 
решение организации оправдывают 
высоким уровнем предоставляемого 
образования и исключительной осо-

бенностью носителя такой одежды, 
причислению его к высокому 

статусу.

Уравнивает 

положение 

учащихся. 

С другой стороны, 
единая форма должна 
как бы уравнять внешний 
вид и через него права 
учеников. Она должна 
сместить центр внимания 
с фасона и цвета рубашки 

на интеллектуальные и твор-
ческие способности ее облада-
теля. В то же время возникает, 
по сути, противоположная 
проблема, когда не каждый 
вследствие финансовых 
обстоятельств может позво-
лить себе единый стандарт 
того, что принято носить 
в учебном заведении. Также 
систематическое «уравни-
вание» учащихся негативно 

сказывается на их самоиден-
тификации. Одинаковая форма 
загоняет в рамки и не позволяет 
самовыражаться через свой образ. 
Такое положение дел в скором 
времени может приводить к кри-
зису личности.

Приобщает к нормам 

делового общения.

Как бы ни были скучны и однообразны 
дизайны униформы, подразумевается, 
что они помогают воспитывать в чело-
веке основы деловой этики, способной 
помочь при профессиональном взаимо-
действии и ведении переговоров. Однако 
в современном мире многие компании 
переходят на формат свободного стиля 
по большей мере из-за того, что офисная 
одежда сковывает движения и в таком 
случае может даже навредить комму-
никации. Таким образом, функция под-
готовки «к взрослой жизни» исчерпы-
вает себя и становится неактуальной 
в наших реалиях.

Традиции построения культа вокруг 
школьной и студенческой формы суще-
ствуют и по сей день, хотя постепенно 
теряют заметную долю своей попу-
лярности. Однозначно можно понять 
причины, по которым многим полю-
бился формат стандартизированной 
одежды - ведь на протяжении истории 
она выполняла ряд важных регулиру-
ющих функций. И все же сейчас мас-
совое сознание и социологи настроены 
на переосмысление прежних обычаев. 
Униформу можно с удобством заме-
нить на желательный в организации 
дресс-код, предоставляющий свободу 
выбора в границах стиля и не так сильно 
ограничивающий индивидуальность уча-
щихся. Мы считаем, что лучшим видом 
дисциплины является самодисциплина, 
которая исходит изнутри, а не навя-
зывается обществом.

О

бучение женщин как отдельная 
часть образования возникло 
из-за их неравноправного 

положения в обществе. Долгое время 
девушек готовили исключительно к роли 
жены и матери, не требующей осо-

Женское образование  

сквозь время и пространство

Что из себя представляло образование женщины на разных 
континентах и этапах человеческого развития? Когда дело 
касается подобной темы, многие думают, что девушки большой 
период времени не получали образования, а потом были 
только институты благородных девиц и так до современности. 
Разберёмся так ли это и были ли ещё варианты учёбы в других 
заведениях, возможность самообразования.

бого обучения. Но несмотря на огра-
ничения, они с древнейших времён 
имели возможность получать знания 
и навыки. 

Есть свидетельства существования 
подобного образования в Древней Греции. 
Например, в Афинах девочки получали 
образование в женской половине дома – 
гинекее. Здесь, у других обитательниц 
дома, они обучались чтению и письму, игре 
на музыкальном инструменте. В Спарте 
женщины тоже были грамотными, а также 
развивали свой творческий потенциал, 

состязаясь в хоровом пении. Спартанки 
наравне с мужчинами получали спор-
тивную подготовку и участвовали в сорев-
нованиях по бегу и борьбе. В Древнем 
Риме девочки могли ходить в школу 
вместе с мальчиками и обучаться дома 
у одного и того же учителя. Они брали 
уроки у грамматиков, знакомились с рим-
ской и греческой литературой. 

Первые упоминания о женском обра-
зовании в России относятся к XI веку, 
ко времени правления киевского князя 
Всеволода Ярославича. Его дочь, Анна 
Всеволодовна, постриглась в монахини, 
а затем основала училище для молодых 
девиц: «собравши же младых девиц неко-
лико, обучала писанию, також ремеслам, 
пению, швению и иным полезным им 
знаниям…». Спустя век похожее учи-
лище было организовано в Суздале. 

Продолжение на 3-й полосе

Арина 

ЧЕПЛЕКИНА
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Broaden your horizons, 

или самообразование на Ютубе

Несмотря на то, что академическое образование дает возможность глубже понять окружающий мир, 
интернет-ресурсы помогают современному человеку дополнить знания, предоставляя альтернативу в поиске 
информации. Зачастую помощниками в этом становятся YouTube-каналы с видеороликами или подкастами.

Ждана 

САЛТЫКОВА

Элина 

ОЛЫКАЙНЕН

«История на ночь»: подкаст выходит 
на YouTube-канале «LABELSMART». 
Уютная атмосфера, шутки и инте-
ресная история в прямом смысле. 
Ведущие Евгений Чебатков, Расул Чаб-
даров и Томас Гайсанов - комики, и во время 
прослушивания подкаста это заметно, 
ведь благодаря их навыкам, зритель будет 

чувствовать себя комфортно, 
несмотря на то, что разбира-

ются очень серьезные темы. 
Также плюсом является 
опыт главного рассказ-
чика, Чебаткова, в озв-
цйучке фильмов, что обе-

спечивает высокий 
уровень качества речи 
и дикции в подкастах. 
Комики расскажут вам 
о разных исторических 
событиях: от времён 
подвигов Геракла 
и вплоть до наших 

дней. 
В выпу-

сках 

ребята обсуждают подробности различных 
исторических событий, деталей жизни 
важнейших персон, мифы и легенды со 
всего мира. Кому удалось изгнать Клеопатру 
из Египта? Какие секреты скрывал Влад 
Цепеш Дракула? Ответы на эти и другие 
вопросы вы сможете найти на канале 
«LABELSMART». 
«Биографии»: подкаст «Биографии» - 
тоже «дело рук» комиков, его ведут Дми-
трий Позов, Роман Косицин, Алексей Ста-
хович  и один приглашенный гость. 
Выходит на ютуб-каналах «Площадка» 
и «Площадка+». Проект занимателен тем, 
что слушателям рассказывают не просто 
биографию, а автобиографию личности, 
попутно разбирая, что может быть правдой, 
а что ложью. Сначала выпуски шоу были 
посвящены только людям футбола: игрокам, 
тренерам и иногда владельцам спортивных 
клубов. Спустя время, когда подкаст набрал 
популярность, было решено рассказы-
вать и о других выдающихся личностях. 
Подкаст примечателен тем, что ведущие 
опираются на автобиографии известных 
людей. Самое главное, что ведущие сами 
вовлечены в тему, когда рассказывают 
о Мбаппе, Суаресе или Дрогба, ну и конечно 
же, о таких личностях как Макконахи, 
Тайсон и Тарантино!
«ДЕЛА» - это проект Саши Сулим, рос-
сийской журналистки, родом из Минска. 
В обывательских кругах она получила 
популярность, благодаря работе с темой 
маньяков-убийц. Одна из ее самых 
известных работ посвящена ангарскому 
маньяку (ютуб-канал «Редакция»*). К раз-
бору этих событий Саша вернулась уже 
на проекте «Дела» - криминальном под-
касте, в котором исследуются реальные пре-
ступления и громкие дела, совершенные 
на территории СССР и современной 
России. Главные герои этих историй — 
не жестокие убийцы и насильники, 
а те, кто месяцы, а порой и годы, 
шел по следу, ловил и доказывал 
их виновность в суде. Александра 
рассказывает приглашённым гостям 

не только общедоступную информацию, 
но и то, что ей довелось увидеть самой, 
ведь ею снято несколько документальных 
фильмов, посвящённых криминалу, где она 
ездит по местам событий и общается с участ-
никами самых громких дел. Подкаст также 
выходит на ютуб-канале «LABELSMART».
«The Люди» - это YouTube-канал, который, 
по нашему мнению, стоит посмотреть 
каждому. Проект ведёт Антон Лядов – 
российский тревел-блогер и профес-
сиональный журналист-международник, 
окончивший МГУ. Антон путешествует 
по России и по всему миру, освещая образ 
жизни людей со всех континентов. Кроме 
того, блогер уделяет большое внимание 
политике и берет интервью у интересных 
людей.

Один из интереснейших выпусков 
на канале был снят в Северной Корее. 
Ни для кого не секрет, что КНДР – самая 
изолированная страна в мире. Однако 
до просмотра ролика мы не могли предста-
вить, насколько жизнь корейцев отличается 
от нашей. Создается такое впечатление, 
что КНДР в 21 веке – это утрированный 
Советский Союз времён правления Иосифа 
Сталина, где преобладает культ личности 
вождя и на постоянной основе проис-
ходят репрессии. Выпуск явно потрясёт 
сознание человека, живущего в усло-
виях демократии, и заставит задуматься 
о существовании в неволе. 

Для саморазвития также полезен канал 
под названием «ТОПЛЕС». Его создатель, 
Ян Топлес, предлагает аудитории макси-
мально разнообразный контент: начиная 
с того, как работает биткоин, и заканчивая 
вопросом о необходимости супру-
жеского долга в 2023 году. Блогер 
«прокачивает» мозги подпис-
чиков во всех сферах жизни. 
Чтобы в этом убедиться, доста-
точно будет посмотреть хотя 
бы один ролик, например, 
«В чем смысл жизни? 3 типа 
мышления». В этом видео Ян 
подходит к решению вопроса 

не только с психологической, но и с исто-
рической точки зрения. Он разделяет 
мировоззрения людей на три эпохи: пре-
модерн, модерн и постмодерн, и рассма-
тривает, мышление в зависимости от уста-
новленных временных рамок. Например, 
в период премодерна (до XV в.) люди 
мыслили шаблонно, будь то китайский 
крестьянин, житель Афин или русский 
купец. Всё потому, что в центре мировоз-
зрения каждого стоял Бог, и люди верили, 
что все события происходят по «воле 
божьей»: если человек болеет, значит это 
происки беса; выздоровление – это Бог 
благословил; пошёл дождь – Бог хочет 
тебе хорошего урожая.

И подобным образом Ян обличает дей-
ствительность каждой эпохи, что помогает 
нам составить представление о мышлении 
наших предков и глубже разобраться 
в себе. 

Возрастные ограничения: «LABELCOM», 
«The люди», «Площадка», «Площадка+» - 

18+, «ТОПЛЕС» – 16+

 *YouTube-канал «Редакция» - данное сообщение 
(материал) создано и (или) распространено ино-
странным средством массовой информации, 
выполняющим функции иностран-
ного агента, и (или) россий-
ским юридическим лицом, 
выполняющим функции 
иностранного агента.

Начало на второй полосе

Однако дальнейшего существенного раз-
вития женского образования не прои-
зошло — сказался длительный период 
господства Монгольской империи, затор-
мозившего развитие российского государ-
ства. Новой, более серьезной попыткой 
начала женского образования в России 
принято считать 1764 год, когда трон зани-
мала императрица Екатерина Великая. 
В рамках новых преобразований было 
создано «Воспитательное общество бла-
городных девиц», впоследствии полу-
чившее название Смольный институт. 
Вместе с созданным здесь же мещанским 
училищем для девушек недворянского 
происхождения, Смольный должен был 
«дать государству образованных женщин, 
хороших матерей, полезных членов семьи 
и общества». Девушки изучали точные 
науки и творческие дисциплины. Кроме 
Смольного, Екатерина поручила открыть 
учебные заведения для детей из аристокра-
тических семей во всех губернских городах. 
В 1858 году в Петербурге появилось первое 
в Российской империи женское среднее 

учебное заведение — Мариинское учи-
лище. В последующее годы подобные 
училища создавались во многих городах, 
рассчитаны они были на дам из небогатых 
семей всех сословий. Вторая половина 
XIX века примечательна тем, что многие 
женщины начали стремиться к получению 
высшего образования — всё чаще на лек-
циях университетов стали появляться дамы. 
В крупнейших городах страны предста-
вительницы самых влиятельных семей 
организовывали инициативные группы, 
с целью открытия женских курсов для полу-
чения высшего образования. И своего им 
добиться удалось: были открыты Бесту-
жевские курсы и Высшие женские меди-
цинские курсы в Санкт-Петербурге, курсы 
В. И. Герье в Москве и другие. 
В Америке в XVIII и XIX веках девушки могли 
выбирать из так называемых женских 
семинарий. Они часто создавались акти-
вистками. Проблема таких учебных заве-
дений заключалась в том, что они редко 
переживали своих создательниц, вслед-
ствие чего благородная традиция про-
двинутого образования для женщин 
обрывалась. К счастью, многие из этих 

ранних учебных заведений не закрылись, 
а с годами трансформировались либо 
в средние школы, либо в женские колледжи. 
Пионером стал Wesleyan College: в 1836 
году он первым получил право выдавать 
диплом студенткам. 1836 год дал начало 
такому феномену женского образования, 
как Seven sisters colleges — это партнер-
ство семи женских колледжей, которые 
ставили своей задачей дать студенткам 
образование того же уровня, что у мужчин 
в университетах Лиги плюща. Так, Barnard 
College был основан как ответ на отказ 
Columbia University принимать женщин.
На фоне преобразований в Америке 
и странах Европы, в России вопрос о жен-
ском образовании решился после рево-
люции 1917 года. Тогда прошла демон-
страция петроградских работниц, которые 
выступили против голода, войны и царского 
режима. Их инициатива стала отправной 
точкой для проведения подобных митингов 
за свои права и победы женщин в Аме-
рике и Европе. Народный комиссариат 
просвещения 31 мая 1918 издал поста-
новление «О введении обязательного 
совместного обучения», в котором гово-

рилось, что все учебные заведения при-
нимают на свободные вакансии учащихся 
обоего пола на равных основаниях.
Без сомнения, женщины добились многого, 
но они по-прежнему часто не могут срав-
ниться с мужчинами по уровню зарплат 
и карьерных перспектив. Почти 200 лет 
назад именно образование дало девушкам 
необходимый импульс к получению новых 
возможностей и ролей в обществе. Жен-
ские колледжи стали тем местом, где уда-
лось перенести учениц из единственной 
«домашней» роли в роль профессио-
нала, ученого, равного мужчине.
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тепень свободы финских школь-
ников значительно выше, чем 
у российских. Считается, что ученик 

сам должен расставлять приоритеты, 
поэтому он может заниматься любым 
досугом во время урока, не отвлекая 
при этом своих одноклассников. В России 
же посторонняя деятельность во время 
определенной дисциплины обычно 
запрещена. Также в школах Финляндии 
всегда есть возможность беспрепят-
ственно выйти на свежий воздух. Для 
этого у большинства учебных заведений 
расположены сады. У российских школ 

тоже есть специально оборудованные 
зоны отдыха. Но, как правило, они нахо-
дятся внутри здания, покинуть пределы 
которого в учебное время достаточно 
проблематично. Существенное раз-

Финляндия или Россия:  

кто кому уступает  

в системе обучения?

При наименьшем количестве проведенного за учебой времени финские школьники демонстрируют самый высокий уровень знаний в мире. 
Россия же в международных рейтингах стран по уровню образования традиционно занимает позиции в районе 35-40 места. Чтобы понять, 
откуда такая существенная разница между соседними странами, мы предлагаем вам рассмотреть и сравнить основные принципы образования 
в России и Финляндии. 

личие школьного образования нахо-
дится в индивидуальности подхода. В 
Финляндии для каждого ребенка состав-
ляется уникальный план развития его 
потенциала, от которого зависит коли-
чество классных или домашних заданий 
и преподаваемый материал. В одном 
и том же классе дети выполняют работы 
разного уровня сложности, которые 
оценивают персональные знания. В 
российских школах нагрузка равна 
для всех, выставление баллов проис-
ходит по одной системе, а учащиеся 
следуют заранее определенному плану. 
Предметы на выбор предоставляются 
редко и не по всем специальностям. В 
финских образовательных программах 
тоже есть основные курсы, но после их 
прохождения ученик или даже студент 
имеет полное право на самостоятельное 
составление расписания. 

Может показаться, что для удержания 
наиболее высоких позиций в списке 
стран с лучшим образованием, доста-
точно всего лишь дать детям свободу. 
Однако это не всегда так. Что думают 
на этот счет сами ученики? Опрос, опу-
бликованный Управлением образования, 
показал, что среди финских учеников 
7-9 классов около 50% человек регу-
лярно прогуливают уроки, что негативно 
влияет на их успеваемость. В России 
же посещаемость играет существенную 
роль в итоговой отметке, и поэтому 
ученики редко позволяют себе пропуск 
занятий в основном по уважительным 
причинам. По данным опроса междуна-
родной исследовательской компании 
«Ipsos», в России среди детей 5–9-х 
классов только 26% сказали, что их все 
устраивает. В финских учебных заве-

«

Может показаться, 

что для удержания 

наиболее высоких 

позиций в списке 

стран с лучшим 

образованием, 

достаточно всего 

лишь дать детям 

свободу.

дениях результаты опроса другие: 68% 
довольны образованием. Важной состав-
ляющей всего процесса является моти-
вация. Опрос «Forbes», проведенный 
среди подростков всего мира, показал, 
что каждого второго подростка побуждает 
ходить в школу прежде всего общение 
с одноклассниками, а не желание полу-
чить знания. Психологическое состояние 
детей – немаловажный аспект обра-
зования. Так, российские школьники 
заняли первое место в мире по уровню 
стресса, который они испытывают в про-
цессе обучения. Для 79% российских уча-
щихся образование связано с нервным 
напряжением. Опросы среди финских 
школ показали иной результат: более 
60% людей чувствуют себя комфортно 
в учебных заведениях.

Период поступления в высшие 
учебные заведения России отнимает 
немало времени. После 11 класса обу-
чающиеся сдают Единый Государ-
ственный Экзамен, но чтобы ученика 
допустили к нему, необходимо сдать 
итоговое сочинение. Отправление доку-
ментов в вузы возможно только после 
получения аттестатов об окончании 11 
класса, что происходит обычно в июне. 
Сами экзамены сдаются с мая по июль, 
а получение результатов может зани-
мать до одного месяца. В Финляндии 
всё иначе. Прием в вузы осуществляется 
по среднему баллу аттестата и итого-
вому эссе. Оценки учитываются за весь 
период обучения. Подача документов 
в университеты происходят не за месяц, 
как в России, а за год до начала обу-
чения. И уже в феврале абитуриент 
получает письма от университетов, 
готовых их принять.

Обучение в Финляндии ориентиро-
вано на практичность и спрос мирового 
рынка. Упор при обучении делается на те 
знания, которые пригодятся в реальной 
жизни: школьники уже с начальных сту-
пеней образования пробуют состав-
лять портфолио, резюме и даже соб-
ственные сайты. В России же акцент 
идёт больше на теорию и фундамен-
тальные науки. 

Система образования в Финляндии 
основана на принципе равенства. Не суще-
ствует плохих или хороших учебных заве-
дений, все они обеспечены пропорцио-
нальным финансированием и необходимым 
оборудованием. Большинство школ наци-
онализированы, благодаря чему учебная 
деятельность бесплатна: сборы с роди-
телей на любые цели категорически запре-
щены. В России далеко не везде одина-
ковые условия и возможности, а уровень 
частных школ гораздо выше. Равенство 
учеников в Финляндии - один из прин-
ципов всей образовательной системы. 
Сравнение учеников или студентов друг 
с другом строго запрещено. В России же 
все иначе, например: результаты за про-
веренную учителем работу могут быть 
оглашены на всю аудиторию.

Мы сравнили системы образо-
вания двух стран, выделяя следу-
ющие принципы: индивидуальный 
подход, равенство и свобода учеников, 
их ментальное состояние, практич-
ность учебной деятельности и осо-
бенности поступления. На основе 
показателей учеников можно сделать 
вывод, что финская система лучше 
влияет на успеваемость школьников 
и студентов, поэтому отечественному 
образованию есть куда расти.  

Ольга 

САБАНИНА

Илхама 

ФАТАЛИЕВА
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аждый год с середины мая по всей 
стране выпускники 11-ых классов 
пишут свой финальный экзамен. 

Судорожно повторяя пройденный материал, 
они выстраиваются в ряд перед метал-
лоискателями, а после, сдав вещи 
в гардероб, каждый получает бумажку 
с номером нужного кабинета и занимает 
предоставленное ему место. Переживают 
все: от троечников, решивших, что гото-
виться бесполезно, ведь экзамен - это 
лотерея, до отличников, чье расписание 
в последний учебный год состояло только 
из нервной многочасовой подготовки. 
Всех их объединяет одно: горы сомнений 
в благополучном будущем и угнетающая 
школьная и домашняя атмосфера. В свой 
последний учебный год школьники часто 
слышат фразы: «Мы столько денег потра-
тили на репетиторов, ты не можешь 
не сдать!», «Готовься, иначе придется 
работать за копейки». Единственное, 
что остается в голове выпускников в день 
самого экзамена – ложное ощущение 
того, что в ближайшие 4 часа решится 
их дальнейшая жизнь. Так ли страшно 
то, чем запугивают школьников, или это 
просто своеобразный способ заставить 
детей усердней готовиться? 

Наталья Анатольевна Прокофьева, 
кандидат филологических наук, расска-
зала о том, как работает современная 
экзаменационная система:

– Почему, по вашему 

мнению, решили ввести 

ОГЭ/ЕГЭ? Неужели 

старая система билетов 

«устарела»?

– Система билетов не устареет никогда, 
поскольку уровень знаний, которым 
обладает человек, проявляется только 

в диалоге. Сами экзамены задумывались 
как способ отказа от системы репети-
торства. Ну и, конечно, основной целью 
являлось создание объективной системы 
оценивания знаний.

ЕГЭ как современная 

система экзаменов

Экзамены усложняются - дети пугаются: каждый год, находясь под давлением учителей и родителей, выпускники школ, без конца решающие 
тесты, приходят в ужас от мысли об итоговой аттестации. Что же на самом деле представляют из себя ЕГЭ?

– Оправдано ли каждый 

год усложняются 

экзамены?

– Они не усложняются, наоборот, сейчас 
идет курс на упрощение этих самых экза-
менов. Если отталкиваться, например, 
от ЕГЭ по литературе, то классическое сочи-
нение, которое раньше писали на посту-
плении студенты всех специальностей, 
куда сложнее чем то, что пишут сейчас. 

– Как вы думаете, 

почему выпускники 

нередко подрывают свое 

психическое здоровье, 

готовясь к итоговой 

аттестации, если можно 

просто «включить голову» 

и усердно готовиться?

– К сожалению, ЕГЭ зачастую рассма-
тривается как система типовых задач, 
на решение которых ребёнка нужно ната-
скать. Такой метод не учит школьников 
мыслить, поэтому, чтобы они «включили 
головы», им нужно объяснить, что ее 
можно включить и почему это следует 
сделать. Освоение предмета начинается 
с интереса, а если я не понимаю, чем это 
может быть интересно и полезно, пойдет 
отторжение системы. Но и преподава-
телей винить не стоит, так как школьный 
педагог находится под серьезным дав-
лением – от него требуют результатов.

– Что бы вы посоветовали 

тем, кому предстоит 

сдавать экзамены?

– Никакой экзамен не будет казаться 
трудным, если вы разбираетесь в пред-
мете. Тесты дают лишь представление 
об экзаменационных заданиях, но не дают 
знаний. По ним можно лишь «натаскать» 
на определенный балл. Если вы разби-
раетесь в теме – никакая формулировка 
задания вас не напугает. Ну и, конечно, 
читайте художественную литературу: 
когда мы читаем, мы проживаем тысячу 
жизней; литературный опыт помогает 
находить выходы из разных обстоя-
тельств – он учит не «как правильно 
поступить», а «как можно поступить». 
Если вы не читаете – голову не включить.

Впервые черновой вариант единого 
государственного экзамена был пред-
ставлен и проведен в 2001 году. Постепенно 
набирая обороты, в 2009 году госэкза-
мены предстали перед нами в том виде, 
в каком мы их наблюдаем сейчас. В обще-
стве такое новшество приняли не сразу, 
но постепенно уровень доверия к системе 
возрастал: по данным ВЦИОМ за 2019 год, 
61% реципиентов, лично сдававших ЕГЭ, 
считают, что данная форма госэкзамена 
уравнивает 
при посту-
плении 
в престижные 

вузы шансы выпускников из регионов 
и столичных школ.

Что же расскажут студенты, преодо-
левшие мандраж и сильное желание 
пронести шпаргалки на экзамен? 

Диана Бадалян – 

студентка 1 курса ЛГУ им. 

Пушкина, поступившая 

на бюджетной 

основе, поделилась 

с нами историей своего 

поступления: 

– К каждому предмету я готовилась 
по-разному: чтобы подготовиться 

Екатерина  

РУДНЕНКО

Екатерина 

СУББОТИНА

« 

Такой метод не учит 

школьников мыслить, 

поэтому, чтобы они 

«включили головы», 

им нужно объяснить, 

что ее можно 

включить и почему 

это следует сделать.

к ЕГЭ по русскому, нужно знать теорию 
и уметь писать сочинения. С литера-
турой сложнее: здесь самое главное – это 
писать то, что от тебя хотят услышать. 
Что касается обществознания — это самый 
сложный предмет из всех, что я сдавала: 
нужно знать очень много, но готовиться 
было интересно. Результатами довольна, 
потому что удалось поступить 
на бюджет. 

Диана всегда знала, 
что хочет стать препода-
вателем английского 
языка, потому, сдав 
все экзамены на 80+ 
баллов, она сразу 
подала документы 
на факультет 
иностранных 
языков.

Рассказывая 
об атмос-
фере под-
гото-

«

Первая мысль 

была такой: 

я разочаровала 

 родителей.

вительного года, Диана отметила, 
что сильного давления от учителей 
не ощущала, да и в целом не очень 
переживала, потому что «любой плохо 
написанный экзамен можно пересдать. 
Это не так страшно, как кажется».

Но не всегда ситуация 

разворачивается 

наилучшим образом. Так, 

Мария Крылова, сдававшая 

профильную математику 

в прошлом году, не смогла 

преодолеть порог. 

На вопрос, что делать, 

если не сдал экзамен, она 

ответила следующее:

– Первая мысль была такой: я разоча-
ровала родителей. Очень расстроилась, 
но, подумав, приняла решение – пере-
сдаю. Моих баллов хватило на посту-
пление на заочную форму обучения в кол-
ледж РАНХиГС, но мечта о студенческой 
жизни, о лекциях в больших аудиториях 
осталась, поэтому буду перепоступать 
в этом году. Подготовка к любому экза-
мену должна начинаться с самодисци-
плины. Никого не слушайте и решайте 
варианты. 

Пообщавшись с выпускниками, сту-
дентами и преподавателем, можно ска-

зать следующее: экзамен — это 
волнующее, но очень важное 

испытание. И для того, чтобы 
пройти его достойно, необя-
зательно проводить каждый 
вечер за кипой задачников, 
лишая себя отдыха. Успешная 
сдача экзамена – цель 
не из ряда фантастики, 
потому для ее дости-
жения достаточно про-
явить интерес к предмету 

и немного трудолюбия.
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История 

Профессиональные технические учи-
лища появились в России еще в 1919 году, 
назывались они ФЗУ – школ-ы фабрично-
заводского ученичества. Тогда было пре-
стижно попасть туда, получить рабочую 
специальность. Многие верили, что можно 
устроиться на завод рядовым рабочим 
и дослужиться до инженера, а, возможно, 
даже до руководителя завода, в завер-
шении карьеры со всеми почестями и ува-
жением окружающих получить статус 
«ветеран труда». В 1958—1959 годах все 
типы профессионально-технических 
учебных заведений были реорганизо-
ваны в городские и сельские профес-
сионально-технические училища (ПТУ). 
В ПТУ принималась молодёжь, окончившая 
8-летнюю школу. В восьмидесятых нача-
лась деградация ПТУ, и к развалу Союза 

Что это за искусство?

Изначально фланкированием называлось 
выполнение боевых приёмов пикой. Но со 
временем этим словом стали определять 

Ступень к развитию  

или приговор?

Перед каждым выпускником девятого класса предстает выбор: пойти в колледж или остаться до 11 класса. 
Кто-то для себя уже давно решил, что пойдет в ВУЗ, а кто-то сомневается, нужно ли ему идти в 10 класс, 
поэтому начинает разбираться, куда можно пойти с аттестатом 9-го класса. Один из вариантов – ПТУ.  
Что это такое и почему многие брезгуют этим образованием? 

Светлана 

МИНЯЙЛОВА

пропала необходимость этих учреждений. 
Причиной всему стал спад производ-
ства и промышленности, что привело 
к невостребованности рабочих специ-
альностей. Это повлекло уменьшение 
числа профтехучилищ, они перестали 
финансироваться, и ведущие педагоги 
покинули их в поисках лучшего вари-
анта. Государство всеми силами лоб-
бировало обучение в ПТУ: во-первых, 
годы обучения входили в трудовой стаж, 
во-вторых, туда принимали абитури-
ентов без вступительных экзаменов, 
даже с неполным средним образова-
нием, поскольку нужны были рабочие 
кадры. Несмотря на это, в профтеху-
чилища стали поступать в основном 
школьники с низкой успеваемостью. 

А что сейчас? 

Сейчас же ПТУ дает возможность 
выпускнику базовой школы в течение 
трех лет получить не только рабочую 
профессию, но и общее среднее обра-
зование. В ПТУ преобладает практи-
ческий аспект обучения, так как сту-
денты осваивают в основном рабочие 
специальности. 

Однако в России заведено так, 
что ПТУ – синоним бездель-
ничества, неува-

жения и пустой траты времени. В реаль-
ности нельзя исключать большой процент 
подростков, которые идут туда, заве-
домо зная, что не будут учиться. Однако 
главным плюсом такого образования 
является узкая специализация: для многих 
важно учить лишь то, что понадобится 
на практике, нежели получать ненужную 
информацию, поэтому программы 
ПТУ не содержат избытка академиче-
ских знаний, которые в практической 
работе не понадобятся.

В заключении, нельзя забывать о том, 
что образование в наше время важная 
составляющая, и даже среднее профес-

сиональное обучение имеет вес. 

Танец с шашкой

Владение холодным оружием — древнее искусство, которое в наши дни вызывает у людей 
настоящий восторг. Элементы, которые использует профессиональный фланкировщик 
в выступлении, складываются в единый танец с шашкой или, например, нагайкой. Оторваться 
от такого представления очень трудно.  

Анна 

ФЕЙШ

комплекс упражнений с холодным оружием. 
В нашей стране в старину на праздниках 
или перед битвой выставляли мастеров 
клинкового боя. Они демонстрировали 
боевую удаль, выполняя удары и приёмы 
с мечом, топором, булавой или дубиной.

В основе фланкировки лежат принципы 
русского рукопашного боя. В каждом дви-
жении человека задействуются все части 
тела, а элементы выполняются по инерции. 
Это называется принципом маятника. 
Необязательно обладать большой силой, 

чтобы управлять клинковым оружием. 
Человеку необходимо поймать потоки 
энергии, которые и будут двигать снаряд.

Почему стоит обучаться 

этому искусству? 

Фланкировка развивает кистевой и лок-
тевой суставы рук, укрепляет мышечную 
память, улучшает работу нейронных связей 
и в целом приводит тело в отличную 
физическую форму. А нужно для этого 
только желание! Фланкировка может 
помочь погрузиться в медитативное 
состояние или наоборот выплеснуть 
эмоции. Она имеет социально-педаго-
гическую направленность. Например, 
в клубе славянской культуры «Ратник» 
изучают не только боевую культуру, 
но и философию, традиции русского 
народа, его танцы и игры, шьют традици-
онные костюмы, ткут и вышивают. Вопрос 
воспитания особенно важен для подрас-
тающего поколения, ведь на тренировки 
могут ходить молодые ребята. Обычно 
на обучение берут детей, достигших 
семилетнего возраста, но этот вопрос 
всегда стоит обговаривать с тренером. 

Где этому учат? 

Обучаться фланкировке можно 
в режиме онлайн и вживую - в клубе 

или просто с тренером. Клубы, где обу-
чают крутке шашкой, есть во многих 
городах. Например, «Длинные ножи» 
в Подольске, «Игра клинка» в Екате-
ринбурге, «Добрыня» в Кинеле. Тренер 
Наталья Копылова, в свою очередь, соз-
дала онлайн-ресурс «STATЬ» для фести-
валей, соревнований и обсуждения про-
движения этого направления. А её школа 
представляет собой закрытую группу 
в ВК, где выкладываются разборы эле-
ментов и связок с шашкой, проходят 
прямые эфиры и вебинары.  

Клуб Натальи может стать хорошим 
стартом для начинающих. Но если 
человек хочет ускорить процесс обу-
чения и двигаться дальше, выбрать более 
узкое направление, например, ножевой 
бой, цепь, шест, танцевальные элементы 
или что-то ещё, то ему стоит найти тре-
нера в своëм регионе.  

В Санкт-Петербурге активно  дей-
ствует клуб «Крут» под руководством 
Романа и Ксении Олениных. Их задача 
— собрать ключевых специалистов 
в области крутки не только шашкой, но и, 
например, бревном, тростью или боевой 
цепью для обмена опытом. «Мы стре-
мимся помочь людям удовлетворить свои 
запросы через занятия фланкировкой, 
потому что желания у всех разные. Один 
хочет выровнять осанку, другой — обрести 
уверенность в себе, третий — найти еди-
номышленников, четвертому интересно 
поучаствовать в соревнованиях», — рас-
сказал Роман.  

Клубы и школы фланкировки есть 
во многих регионах России и других 
странах. Их деятельность помогает людям 
раскрыть свой внутренний мир, наладить 
здоровье, найти любимое дело и близких 
по духу товарищей.

Сабина 

ПЕТУШКОВА

Екатерина 

ВОЛОДОВА
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– Расскажи подробнее 

о формате обучения, как 

всё происходит?

– С середины 8 класса я учусь в Акаде-
мической гимназии в Москве. У школы 
есть и очное отделение, но мне это 
не подходит, поэтому я на заочном. Сто-
имость всего 1800 рублей в год, в неё 
входит всё: доступ к платформе, элек-
тронные учебники. Обучение проходит 
на сайте, в личном кабинете я вижу рас-
писание на неделю, которое не меня-
ется весь год. В день может быть от 5 
до 10 уроков. На каждое занятие доступен 
видеоурок, тест после него, учебник, 
тренировочные задания – всё, чтобы 
пройти тему и понять её. После каждой 
большой темы нужно выполнить само-
стоятельную работу на оценку. Они про-
ходят в онлайн формате с ограничением 
по времени, оценки получаю разные. 
Мы учимся по триместрам, и в конце 
каждого есть контрольные работы, их 
нужно сделать письменно в бланках. 
Уровень заданий контрольной зачастую 
намного выше, чем задания в обычной 
школе. На экзамены необходимо приез-
жать в школу лично. Проблем с переводом 
не было, забрала документы из одной 
школы и подала сюда. 

– Что стало причиной для 

выбора такого способа 

получения образования? 

Это была твоя инициатива 

или родителей? 

– Перевестись изначально на домашнее 
(семейное) обучение я хотела давно, 
ещё когда жила в Краснодаре. Я часто 
болела, были проблемы с классом, ходить 
в школу было некомфортно. После пере-

езда в Москву я пошла в обычную школу, 
но поняла, что уровень знаний там очень 
низкий. Мне не нравится такое, я люблю, 
когда сложно. Кроме того, я параллельно 
работаю, учусь в Школе Юного Журналиста 
при МГУ, а школа отбирает огромное 
количество времени. Подруга расска-
зала мне о возможности заочного обу-
чения. Я предложила этот вариант роди-
телям, они согласились. Программа тут 
сильно опережает обычную школьную, 

Альтернатива 

есть

Проснуться утром, пойти в школу, отсидеть 6 уроков, сделать домашнее задание, сходить на дополнительные занятия, немного отдохнуть 
и лечь спать. Звучит угнетающе, но таковы реалии большинства школьников. В попытках избежать стандартной системы образования, всё 
больше подростков задумываются об альтернативных способах обучения. Один из них – заочное обучение. При таком варианте ответственность 
за образовательный процесс лежит на школе, она должна предоставить все ресурсы. Элина Мерц, ученица 9 класса на заочной форме, 
рассказала о преимуществах и недостатках такого формата.

Виктория 

ШУХОВА

Софья 

ФЁДОРОВА

«

как будто у тебя 

всё ещё идёт 

дистант

«

чтобы учиться 

осознанно, 

нужно понимать  

 для чего

у нас очень много тестов. Списать соот-
ветственно тоже не можешь, как я это 
раньше делала. Здесь надеешься только 
на себя.

– Ты довольно долго 

училась в обычной школе. 

Расскажи о различиях/

сходствах.

– Из сходств, у меня всё же есть однокласс-
ники. У нас есть чат, мы иногда встреча-
емся, вместе ходим на экзамены. Атмос-
фера того, что ты в школе, присутствует, 
как будто у тебя всё ещё идёт дистант. 
Главное различие для меня – информа-
тивность. В школе, например, урок может 
вести педагог, который вместо мате-
риала начнёт рассказывать о своей жизни. 
На заочном обучении я сама понимаю, 
что мне нужно делать, какому предмету 
уделить больше времени. Я подстра-
иваю программу под себя. В школе же 
нужно учить всё, на это уходит много 
сил и нервов. Школа формата офлайн 
меня напрягает, забирает много вре-
мени, которое можно потратить на раз-
витие себя.

– Сложно ли самой 

формировать свой процесс 

обучения и изучать 

предметы?

– Я думаю, всё зависит 
от человека, многие 
знакомые говорят 
мне: “Мы не могли 
бы так, только дай 
волю - сразу 
бы распусти-
лись”. У меня нет 
проблем с этим. 
Я понимаю, зачем 
мне учиться. На мой 
взгляд, основная 
загвоздка – отсутствие 
мотивации, а чтобы учиться 
осознанно, нужно понимать 
для чего.  Людей, которые этого 
не понимают или не могут организо-
вать себя в силу характера, школа будет 
держать в ежовых рукавицах. Я же могу 
сама распределить свой процесс обу-
чения. Допустим, могу выделить один день 
на съёмки или уехать на неделю, а потом 
нагнать программу. Удобно, что можно 
подстраивать школу под свой график, 
а не наоборот. 

– Как обстоят дела 

с социализацией? 

Чувствуешь ли что тебе 

не хватает “школьной 

жизни”? 

– Так или иначе ты пропускаешь период 
школьной жизни. Друзья говорят: “Вот 
в школе…”, видео какие-то смешные 

показывают. У меня этого уже нет, 
да я и не хочу это возвращать. Выпускной 
не знаю, как будет проходить, но он точно 
будет! Атмосфера, конечно, уже будет 
не как с людьми, с которыми много лет 
бок о бок учился. При этом мне вдоволь 
хватает общения с друзьями, думаю, школа 
изначально нужна, чтобы войти в социум, 
почувствовать конкуренцию. Я веду соци-
альный образ жизни, у меня много друзей, 
я знакомлюсь с людьми на различных 
мероприятиях, участвую в съёмках, и мне 
хватает. Конечно, человеку, у которого 
единственный круг общения только школа, 
заочка не подойдёт. Ученик окажется 
в четырёх стенах, а школа – социали-
зация в любом случае. Моя деятельность 
компенсирует будни в классе, я разви-

ваюсь не только по стандартной общеоб-
разовательной программе, но и допол-
нительно. Я думаю, искать себя нужно 
за пределами школы, потому что мир 
не заканчивается в её стенах.

– Что по поводу сдачи 

экзаменов? 

– Несмотря на то, что программа сильная, 
а все наши контрольные проходят в фор-
мате ОГЭ/ ЕГЭ, репетиторы обязательно 
должны быть. Это контакт с человеком, 
который строит занятия персонально 
для тебя, исходя из твоих знаний, а ком-
пьютер этого не может.

– Довольна ли ты в целом 

своим форматом обучения? 

Не планируешь 

возвращаться в школу?

– Когда-то я планировала пойти в медиа 
класс, но недавно я поняла, что не смогу 
совмещать со всей своей активностью. 
До перехода на заочное я могла не ходить 
в школу месяц-два, а потом навёрсты-
вала сама. Поэтому форматом я довольна 
на все сто. Как мне кажется, это вариант 
для людей, которые уже определились 
со своей будущей карьерой и понимают 

как им развиваться. Школа просто даёт 
знания, она меня не держит.

Сегодня перед школьни-
ками открывается множе-

ство доступных вариантов 
обучения. Каждый может 

выбрать любой под-
ходящий. Главное, 

внимательно 
всё обдумать, 

взвесить все 
за и против.
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ЧИВАНОВА

Отчасти с ней могут помочь справиться 
технологии ИИ: нейросети и анализ 
больших данных. Но по мнению экс-
пертов, в России для этого сначала нужна 
полная компьютеризация школ.

Однако, уже можно выделить пару зна-
чимых проектов: 

«– мобильное приложение Parla для обу-
чения английскому языку с помощью ИИ; – 
сервисы Московской электронной школы 
(МЭШ), к которым подключено уже 1,5 тыс. 
московских школ». 

И все же, может ли Искусственный интел-
лект заменить преподавателей, учителей 
и нянь? Воспитание человека гаджетом 
с нуля – ироническая антиутопия для множе-
ства людей со всего мира, но эта «история» 
уже не кажется фантастической. В пример 
можно привести платформу «Яндекс.Учебник», 
которая предназначена для учителей и детей 
2-4 классов. Суть идеи проста: детям пред-
лагают задания в режиме онлайн, а пре-
подаватели могут следить за результатами 
в реальном времени. Но также сервис может 
проверять и вносить оценки самостоятельно. 
Ещё одним ярким примером успешного 
внедрения технологий ИИ в сферу обра-
зования можно считать МООС (массовые 
онлайн-курсы).

Хотя искусственный интеллект уже 
успешно внедряется в систему образо-
вания, живых людей машина не сможет 
заменить. ИИ может быть лишь помощ-
ником учителя, взяв на себя отдельные 
функции, но пока что креативный про-
цесс для него непосилен. 

всего 65 - 70%. Для сравнения, обычный 
врач может определить диагноз с точ-
ностью от 65% до 85%, а врач-эксперт 
- до 95%. К тому же, несмотря на то, что 
инвестиции в эту сферу в России увели-
чились в 7 раз, использование ИИ для 
постановки диагноза всё так же остаётся 
достаточно редкой и затратной практикой, 
ведь далеко не везде стоят достаточно 
мощные устройства, способные поддер-
живать такую систему.

ИИ в школьном 

образовании. Реальность 

или далекое будущее?

Одним из недостатков школьного обра-
зования является отсутствие индивидуаль-
ного подхода к ученикам. Но как решить 
эту проблему без сокращения классов? 

сфере стало возможным расширенное 
применение технологий в образовании. 
Недавний пример использования нейро-
сети студентом стал резонансным и вызвал 
много дискуссий относительно коррект-
ности такого подхода. Речь идёт о напи-
сании студентом РГГУ диплома с помощью 
ChatGPT. Суммарно потраченное на работу 
время составило 23 часа: 15 занял чер-
новик, 9 — редактирование. Стоит отметить, 
что процесс написания диплома не обо-
шёлся без трудностей: созданный чатом 
план был полон опечаток, на что научный 
руководитель не раз указывал студенту. 
Правки делались несколько раз, пока 
научрук сама не прислала уже готовый 
вариант. После этого все стало проще: 
парень сделал запрос по присланному 
плану, получил готовый текст диплома, 
подправил и – готово.

Несмотря на колебания, комиссия 
засчитала дипломную работу и оценила 
её на «троечку».

В интернете некоторые пользователи 
осудили молодого человека, а кто-то даже 
обратился с жалобой на университет 
в Министерство образования. И хотя 
пока никаких ограничений относительно 
использования ChatGPT и других нейро-
сетей не вводилось, есть мнение, что их 
стоит ждать совсем скоро.

Применение ИИ 

в практиках наиболее 

значимых профессий.

Развитие технологий в области меди-
цины всегда было одной из наиважнейших 
тем для человечества, ведь это напрямую 
касается жизни и здоровья людей. И потому 
неудивительно, что именно в этой сфере 
можно встретить самые невероятные при-
меры использования ИИ. В частности, 
можно отметить генератор дифференци-
ального диагноза (ГДД). Работает он сле-
дующим образом: в систему вносят пол, 
возраст, симптомы и жалобы пациента, 
а также все результаты анализов и других 
исследований. После этого ГДД обраща-
ется к базам данных, к различным исто-
риям болезней и лечения, и на основе 
всей обработанной информации либо 
рекомендует исследование, которое 
поможет установить нужный диагноз, 
либо же просто указывает на возможные 
заболевания пациента. Также с помощью 
генератора можно получить сценарий 
лечения: для этого ИИ использует про-
токолы лечения, исследования лекар-
ственных препаратов и прочее. Всё это 
значительно упрощает врачебную дея-
тельность и восстановление пациента.

Естественно, не обошлось и без минусов. 
ГДД свойственна невысокая точность: 

Искусственный 

Интеллект: когда, зачем 

и как? 

Р

азработки в сфере Искусствен-
ного интеллекта в России велись 
ещё в 1960-х годах, при Советском 

Союзе. Шла работа в области автомати-
ческого управления, машинного пере-
вода, сетевых технологий и многого дру-
гого, и продолжалась она вплоть до 90-х. 
Однако, в современной России до утверж-
дения в 2019 году «Национальной стра-
тегии развития искусственного интеллекта 
на период до 2030 года», развитие техно-
логий сильно отставало от прогресса других 
стран. Неотъемлемый вклад в написание 
этой стратегии внёс президент и пред-
седатель ПАО «Сбербанк» Герман Греф.В 
ноябре 2019 года был сформирован альянс 
по развитию ИИ (Al-RussiaAlliance), куда 
вошли ПАО «МТС» и Российский фонд 
инвестиций (РФПИ).
Среди их приоритетов можно выделить 
следующее:

«– Ускорение технологического раз-
вития РФ, увеличение количества органи-
заций, осуществляющих технологические 
инновации, до 50% от их общего числа;

– Обеспечение ускоренного внедрения 
цифровых технологий в экономику и соци-
альную сферу».

В социальной сфере прежде всего 
поставлена цель повышения качества 
услуг в области здравоохранения и обра-
зования.

Диплом с помощью 

ChatGPT: гений или 

лентяй? 

В обучении в университетах и институтах 
ИИ стали использовать для сбора и ана-
лиза данных при организации производ-
ства, при моделировании и для обработки 
информации в инженерии, а также в меди-
цине. Тем не менее, с продвижением в этой 

ИИ VS Человек:  

за кем будущее?

Искусственный интеллект (ИИ) стал незаменимым атрибутом во многих образовательных программах: 
начиная от врачебной практики и заканчивая обучением пилотов с помощью виртуальной реальности. Эти 
и другие технологии совсем скоро станут неотъемлемой частью обучения. Но какую именно роль играет ИИ 
в российских университетах и школах?

«

Хотя Искусственный 

Интеллект уже успешно 

внедряется в систему 

образования, живых 

людей машина не сможет 

заменить.


